



EL PALMICULTOR

BOLETIN INFORMATIVO DE LA
FEDERACION NACIONAL DE CULTIVADORES DE PALMA DE ACEITE - FEDEPALMA
Y DEL CENTRO DE INVESTIGACION EN PALMA DE ACEITE - CENIPALMA

XXVII Congreso Agrario Nacional

DOS VERSIONES DE LA CRISIS

No es lo mismo analizar el agro desde la parcela que hacerlo desde un escritorio en la capital. Esta es quizás la principal lección que pudieron extraer los asistentes al XXVII Congreso Agrario Nacional, después de haber seguido con atención los discursos pronunciados allí por el Presidente de la República y el portavoz de los gremios agropecuarios.

Mientras el doctor César Gaviria Trujillo se dedicó a presentar estadísticas con el ánimo de vencer a todos de las bondades del modelo de desarrollo aperturista vigente, el doctor César de Hart, con múltiples argumentos y muy pocas cifras, trató de expresar el sentimiento que todos los grandes, medianos y pequeños agricultores han manifestado por distintos medios desde cuando se puso en marcha ese mismo modelo.

El jefe del Estado hizo acopio de su formación de economista, y la larga cadena de números que atiborraron su discurso la inició con una proyección de la tasa de



Acto de instalación del XXVII Congreso Agrario Nacional. De izq. a der. aparecen en la gráfica el ministro de Agricultura, José Antonio Ocampo, el presidente de la SAC, César de Hart, el Presidente de la República, César Gaviria, el gobernador del Valle, Carlos Holguín, y el presidente de la junta directiva de la SAC, Jens Mesa Dishington.

Contenido

DOS VERSIONES DE LA CRISIS	2
CAMARA APRUEBA FONDO PALMERO	3
DISTINCION PARA FEDEPALMA	4
NOTAS TECNICAS	6
PROCESADORES VENEZOLANOS	7
MERCADOS INTERNACIONALES	8
PRENSA	10
CENTRO DE INFORMACION	11
EVENTOS, PRECIOS E IMPORTACIONES	12

crecimiento del sector agropecuario para el presente año: un poco más del 3% (y más del 4.5% si se excluye el café). Esa cifra la expuso como la primera señal de que al fin su modelo comenzó a funcionar, pues el anterior, el de sustitución de importaciones, "le significó a la economía colombiana un deterioro progresivo de su productividad".

Adujo luego una serie de indicadores de productividad, para demostrar cómo a lo largo de las últimas décadas los rendimientos en el campo han crecido a tasas decrecientes, fenómeno acentuado por el escaso apoyo gubernamental a actividades como la adecuación de tierras, la investigación y la transferencia de tecnología.

Reconoció que en el diseño de la apertura "resultó imposible prever la acumulación simultánea de un conjunto de factores negativos que, a partir del

(Continúa en la página 2)

Fedepalma

Eliseo Restrepo Londoño, Presidente
Junta Directiva; Jens Mesa Dishington,
Presidente; Patricia Bozzi de González,
Directora de Comunicaciones.

Cenipalma

José Antonio Estévez Cancino, Presiden-
te Junta Directiva; Pedro León Gómez C.
Director Ejecutivo.



FELIZ NAVIDAD Y
PROSPERO AÑO NUEVO LES
DESEA A TODOS SUS LECTORES
EL PALMICULTOR



Dos versiones de la crisis

(Continuación de la página 1)

segundo semestre de 1991, empezaron a ejercer un efecto depresivo sobre varios cultivos, lo que en últimas vino a configurar la denominada crisis agropecuaria".

Renglones más adelante, señaló que las recientes caídas de la producción sectorial no son las peores de la historia y que además, estas últimas sólo han afectado a algunos bienes que en su conjunto no representan más allá del 20% del valor de la producción agropecuaria.

Agregó que lo ocurrido no es responsabilidad exclusiva de la apertura y el manejo cambiario, para lo cual citó un estudio según el cual las causas con mayor impacto

fueron la intensa sequía y la baja registrada de los precios internacionales de la mayoría de los productos comercializables (para nada se mencionó la caída de la productividad).

También señaló entre las causas nocivas a la revaluación, la integración andina y el aumento de las importaciones. Respecto a la integración, aseguró que tan pronto se realicen los ajustes correspondientes el país podrá disfrutar los beneficios del mercado ampliado y aprovechar las ventajas comparativas que tiene en renglones

como los aceites y los cultivos de tierra fría. Destacó el gran potencial de las exportaciones de aceite a Venezuela, donde de acuerdo con sus datos, se compra el 85% de las materias primas para la industria, y el consumo por habitante excede en 45% el colombiano.

Negó que el control de la inflación se esté realizando a costa del sector agropecuario, y dijo que el crecimiento del 8.4% que presentan los productos agropecuarios en el Índice de Precios al Productor no sólo es el resultado de la mayor oferta agrícola (vía importaciones), sino de factores como el menor crecimiento de los precios de los insumos agrícolas.

En ese discurrir de estadísticas y términos económicos no fueron involucrados como parte de la relación causa-efecto los problemas de la inseguridad y la violencia en el campo, ni mucho menos las peculiaridades de un sector como el agropecuario para el cumplimiento de un papel que también tiene connotaciones sociales y políticas, ni las prácticas desleales de aquellos países que deben estar de plácemes enviando sus excedentes a bajos precios a los supermercados nacionales.

Desde luego, el Presidente refirió los programas de

acrecentamiento de la fuerza militar en algunas zonas, e incluso catalogó a la guerrilla como "la principal generadora de la pobreza en este país". Pero esas, así como el "dumping" y el contrabando, al parecer, son variables que no pueden ser introducidas en los modelos econométricos que se utilizan para proyectar y soñar con un agro acorde con las necesidades de Colombia.

El mundo no es sólo Economía

El discurso del presidente de la SAC no fue economista; y desde el comienzo fundó su exposición en esta reflexión: "Al margen de las discusiones sobre la coyuntura económica y de las consideraciones sectoriales, cada colombiano de bien reflexiona en estos momentos sobre la manera como el país pueda alcanzar la tranquilidad, la paz y la estabilidad social".

Ello para explicar a los colombianos que "no es posible evadir la cruda realidad bajo la anestesia de unas estadísticas y de unos indicadores económicos". En su opinión, es necesario admitir que hay alguna falla en el diagnóstico y en el análisis, lo que determina que los ingentes esfuerzos y recursos no se dirijan y se apliquen adecuadamente.

El diagnóstico de la SAC sobre la crisis no coincide con el del gobierno, entre otras razones porque los productores incluyen como factores principales, además de algunos señalados por las autoridades económicas, a la violencia y la pérdida de rentabilidad.

Ello se ha plasmado, por ejemplo, en la reducción en más de 400.000 has. de las áreas destinadas a cultivos transitorios entre 1991 y 1993; en el bienio 91/92 los ingresos rurales cayeron en 15% en términos reales; las importaciones de alimentos en 1992 doblaron a las de 1991 y las de 1993 son sustancialmente las mismas cantidades de 1992.

La SAC identificó una falta de unidad de criterios al interior del gobierno; para ello trajo a cuento las objeciones presentadas por el ministro de Hacienda al proyecto de Ley de Desarrollo Agropecuario y Pesquero, el mismo día de su presentación por el ministro de Agricultura en la Comisión 5a. de la Cámara de Representantes.

Al comentar el proceso de apertura, de Hart afirmó que pese al descomunal esfuerzo adelantado por el sector productivo colombiano para mejorar su competitividad, políticas como la revaluación del peso frente al dólar se han traducido en un estímulo a las importaciones y en un desestímulo a las exportaciones, por lo cual los sectores más afectados son los que, como el agropecuario, tienen como punto de referencia el mercado internacional y su componente de costos nacionales representa un alto porcentaje de los costos totales.

El Presidente no involucró en sus cifras los problemas de inseguridad y violencia en el campo.

GREMIAL

En cuanto a la inflación, a juicio de la SAC es bien preocupante que el relativo éxito en reducirla esté apuntado sobre el sector productivo y muy especialmente sobre el agropecuario. La inflación empezó a bajar en julio de 1992, mes en el cual se inició la caída libre de los precios de los productos agropecuarios, proceso que se mantuvo hasta julio de este año, coincidiendo con un incremento del 100% en el nivel de las importaciones de alimentos y materias primas agropecuarias.

En ese sentido, sostuvo el dirigente gremial, "la relación entre el comportamiento de la inflación y de los precios de los productos agropecuarios es irrefutable ... Mientras esto ocurre, los servicios y las tarifas bajo el control del Estado están 14.0 puntos porcentuales por encima de la inflación".

Respecto a la integración, advirtió que en definitiva, si bien resulta comprensible y loable que "dentro del nuevo escenario geopolítico Colombia aspire a ejercer un mayor

protagonismo a escala regional e incluso continental, debemos cuidarnos de no sacrificar los intereses de la producción nacional. Para ello, no solamente debemos contar con excelentes negociadores, sino también con dignos representantes y expertos agentes diplomáticos y comerciales de Colombia en el exterior".

A manera de conclusión vale la pena recordar esta última reflexión del presidente de la SAC: "Como vamos, no vamos bien. Las estadísticas, cifras y proyecciones, por halagüenas que resulten, no pueden esconder nuestra dramática realidad y el progresivo deterioro de la tranquilidad ciudadana".

Y si bien el discurso del Presidente Gaviria se tituló: "El campo reverdece", César de Hart aseguró que: "más bien se enrojece por la sangre que corre por todas las zonas rurales".

INSTITUCIONAL

Cámara de Representantes aprueba Fondo Palmero

En plenaria de la Cámara de Representantes del 2 de diciembre, fue aprobado el Proyecto de Ley para la creación del Fondo de Fomento Palmero y pasó a trámite en la Comisión V del Senado de la República, cuyo ponente es el senador José Raimundo Sojo Zambrano.

El Palmicultor quiere destacar y agradecer la ardua y eficaz labor realizada por los ponentes del proyecto en la Cámara y felicitarlos por la exitosa gestión realizada, que redundará en beneficio del sector palmero colombiano.

RODRIGO BARRAZA SALCEDO



Médico Veterinario de la Universidad Nacional, oriundo de San Jacinto, Bolívar, quien se ha desempeñado

como Senador de la República por dos períodos, Presidente de la Comisión VIII del Senado, y Presidente del Directorio Nacional Conservador.

Antes de su recorrido político, fue Gerente de la Licorera de Bolívar, jefe de la zona agropecuaria de Bolívar, Córdoba y Sucre, Presidente de la Junta Directiva del Fondo Ganadero de Bolívar y Presidente de Fegacosta.

IVAN LEONIDAS NAME VASQUEZ



Abogado y economista barranquillero, egresado de la Universidad Javeriana. Ha sido diputado a la Asamblea de Cundinamarca, Gerente de Ceca, Vicepresidente de la Previsora de Seguros S.A. y representante a la Cámara durante el período 91-93.

JULIO CESAR GUERRA TULENA



Nacido en San Andrés, Córdoba, médico egresado de la Universidad de Buenos Aires de Argentina, y cirujano de la Universidad Nacional del Brasil en Rio de Janeiro.

Durante muchos años ha ejercido su profesión médica y como docente. Fue concejal de los municipios de Sincelejo y Sincé, alcalde de Sincelejo y Senador y Representante a la Cámara en repetidas ocasiones, en donde ha pertenecido a diferentes comisiones como la de presupuesto, trabajo y seguridad social, minas y energía, entre otras.

